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中青报·中青网记者 张均斌

中国与世界经济深度融合是从卡塔尔

开始的。

2001 年 11 月 10 日 当 地 时 间 18 时 34
分，在这里召开的多哈会议上，一记小小

的木槌敲开了中国加入世界贸易组织的大

门——15 年的谈判与等待之后，在世纪之

初，WTO 终于接纳中国成为它的第 143 个

成员。

敲槌的是会议主席，卡塔尔财政、经济

和 贸 易 大 臣 卡 迈 勒 。他 说 ，这 个 晚 上 很 特

殊，“中国作为世界的 1/5 加入 WTO，未来

许多贸易日程会包括中国在内，再次祝贺

中国人民。”

欧 盟 贸 易 代 表 拉 米 在 随 后 的 发 言 中

说：“中国加入世界贸易组织是 WTO 历史

上的伟大飞跃。”

从 1986 年 7 月 10 日，中国驻日内瓦代

表团大使钱嘉东代表中国政府，向关贸总

协定递交申请，要求恢复中国的缔约方地

位，之后，中国复关、入世谈判拉开序幕。15
年漫长的复关入世谈判，跨越了两个世纪，

中国谈判代表团团长换了 4 任。

在多哈会议结束后，中国入世首席谈

判代表龙永图接受了中外记者的采访，在

形 容 自 己 此 刻 的 心 情 时 ，他 脱 口 而 出 ：

“爽！”经过那么多年的谈判，中国终于回到

了世界经济的大舞台。

复关失败

1978 年 是 解 决 了 很 多 问 题 的 一 年 。

“要迅速地坚决地把工作重点转移到经济建

设上来。”邓小平在这一年说出了他流传最

广的名言之一。随后，在党的十一届三中全

会上，改革开放被确定为我国的基本国策。

这次会议产生的一个直接效应就是要

尽快融入世界经济发展的潮流之中。

之后的几年，我国与国际间的经济交

流迅速升温 。1980 年，我国先后在世界银

行和国际货币基金组织取得合法席位。彼

时，在世界 3 个主要经济组织中，只有关贸

总协定我们还没有参加。

关贸总协定是 WTO 的前身，加入与

否对我国来说意义重大 。1982 年，当时的

外贸部给国务院写报告建议参加关贸总协

定时说：关贸总协定成员的贸易总量占世

界贸易总量的 85％，中国与关贸总协定成

员 的 贸 易 量 占 中 国 整 个 进 出 口 贸 易 量 的

85％ ，“ 这 两 个 85％ 说 明 关 贸 总 协 定 是 相

当重要的”。

1982 年 12 月 31 日 ，国 务 院 批 准 了 申

请 参 加 关 贸 总 协 定 的 报 告 。从 1982 年 至

1986 年近 4 年的时间里，相关部门进行了

大量的准备工作。

按照关贸总协定的规则，中国“复关”谈

判分为两个阶段，第一个阶段是对中国的外

贸体制进行审议，第二个阶段是实质阶段，

进行双边市场准入谈判并起草议定书。

可是谈判一开始就不顺利，第一个阶

段的谈判进行了 8 年之久，仅仅审议中国

外贸体制就进行了 6 年。

一位参加中国复关入世谈判 10 年的

代表回顾说，在审议中国外贸体制时各方

代表一共提出了 4 万多个问题，但归结起

来是一个问题，就是中国承诺不承诺搞市

场经济的问题。

处在改革 十 字 路 口 的 中 国 当 时 在 计

划 和 市 场 之 间 摇 摆 不 定 ， 回 复 代 表 们 的

问 询 时 给 出 的 答 案 是 中 国 是“有计划的

商品经济”。

谈 判 各 方 显 然 对 这个答案不满意。美

国代表说，世界上只有两种经济，一种叫计

划经济，一种叫市场经济，没听说过商品经

济。欧盟的代表说，他们翻了词典，英文里没

有商品经济这个词，请中国代表给予解释。

由于“商品经济”这几个字，中国复关

谈判的外贸体制审议迟迟得不到通过，直

至 1994 年关贸总协定乌拉圭回合谈判结

束，世界贸易组织取代关贸总协定，中国复

关谈判的最后冲刺也未能取得结果。

破 局

改 革 逐 渐 深 入 。1993 年 ，“ 市 场 经 济 ”

四个字第一次写进我国的根本大法，这为

我们加入 WTO 铺平了制度基础。但是，建

立市场经济的努力遇到了多年计划经济体

制形成的既得利益的强大阻力——市场壁

垒、行业垄断、部门利益、观念障碍等，1994
年之后的市场化道路显得异常艰难。

这 一 切 都 促 使 决 策 者 寻 找 突 破 口 ，

1998 年之后，加入 WTO 被确认为是一条

破局之道。获得 WTO 的成员资格，意味着

建立符合国际规范的市场经济体制已不单

是中国自己的事情，而是一个对国际社会

的庄重承诺。

对外开放时承诺的时间表，就是国内

改革的时间表。

经过多轮谈判协商，中国最终入世了。

时任世贸组织总干事穆尔说，在中国入世

谈判过程中，有关各方均作出了很多妥协。

谈判的好处就是各谈判方都能够了解对方

的需要，“只要一切都在规则框架下进行，

没有谁会受到伤害”。

后来，经济学家往往用“共赢”这个词

来形容中国入世的影响。

入世 20 年，中国已经成为全球第二大

经济体、第一大货物贸易国、第一大外资吸

收国。目前，我国关税总水平已由入世前

的 15.3%降 至 目 前 的 7.5%以 下 ，接 近 发

达国家对外开放水平。货物进口额年均

增长率超过两位数，在华设立的外资企

业超过 100 万家，2020 年，中国成为全球

最大的外资流入国。

同时，中国对世界经济增长的平均贡

献率接近 30%，特别是去年，中国是世界主

要经济体中唯一实现正增长的国家，成为拉

动世界经济复苏增长的最重要引擎。

北京新世纪跨国公司研究所所长、全国

企业合规委员会副主席王志乐指出，加入

WTO之后，中国通过降低关税、修改法律

法规等诸多手段为在华外资企业创造了良好

的投资环境，而中国良好的市场环境和资源

也成为跨国公司在全球崛起的巨大助力。

这位长期跟踪研究在华外资企业的学

者说，迅速增长的中国市场和其提供的高

性价比的劳动力大大增强了跨国公司的全

球竞争力。“尤其是在金融危机后，中国市

场成了全球亮点。”

3 月 9 日，中国美国商会发布《2021 年

度中国商务环境调查报告》，报告显示，在

华外企看好未来中国经济发展前景，75%
受访企业对今后两年中国市场前景持乐观

态度，81%的企业认为 2021 年本行业的中

国市场将实现正增长。

世贸组织前总干事穆尔盛赞了中国的

发展，他说，在人类历史上，从来没有如此

多的人脱离贫困，新的中产阶级正在发展。

换个角度来看，如果中国没有加入世贸组

织，如果中国停止消费和购买，那么这个世

界将变得多么危险，多么不稳定、多么不可

预测，“这是一个伟大的故事”。

2001年11月10日——

入世落槌，爽！

“老态龙钟”的上海亟须“强心针”

1990 年 4 月 18 日 ，党 中 央、国 务 院 正

式宣布开发开放上海浦东。到 2020 年，30
年间，浦东从一片阡陌农田，变成了一座璀

璨新城。翻看 2020 年全国乃至全球媒体对

浦东开发开放 30 周年的报道，你会发现，

人们都在说“30 岁浦东正青春”。

浦东的现代化设施，都是新的。“身高”

632 米 的 上 海 中 心 ，是 中 国 第 一 高 楼 ，其

20.5 米/秒的电梯速度全球排名第一。浦东

的居民区以新建商品住宅为主，城镇人均

住房面积从 1993 年的 15 平方米已经提高

到 42 平方米，这里的居民区绿树成荫，中

高档小区还配置了会所、商厦、健身房、游

泳池。

浦东的人才，都是年轻的新人。这里是

一批批年轻人创业的新生态丛林。曾是一

片农田的张江科学城，如今被誉为“中国硅

谷”，汇聚了 1.8 万余家企业，828 家高新技

术企业、53 家跨国公司地区总部，38 万名

科技型人才在这里就业，诺奖得主、中国两

院院士以及海外高层次人才超过 450 人。

中国民航的新时代也在这里开启，国

产大型客机 C919 在这里起飞。而无论是亿

元税收楼集聚的陆家嘴，还是科创人才集

聚的张江，其从业人员中均有超过 70%的

35 岁以下青年。

30 岁的浦东正青春，但 32 年前的中国

上海，却面临发展窘境。朱镕基在《开发浦

东是上海的希望》一书中曾回忆，1989 年

10 月 26 日召开的浦东开发专题研讨会上，

自 己 坦 承 了 上 海 的 困 境 —— 人 口 十 分 拥

挤，交通非常困难，工业过分集中，污染比

较严重。《朱镕基上海讲话实录》中也记载，

他曾说，“我深深体会到上海现在像是一个

进入了晚年的老头，老态龙钟，精疲力尽。”

那时的上海老了，水、电、煤、交通、通

信⋯⋯一切都在疲惫不堪地超负荷运行。

董云虎主编的《大上海》 一书中，生动地

记叙了上海当时的状况——如果按照上海

有一百万个马桶、一百万个煤球炉需要改

造的话，按照当时上海的能力，可能需要

100 年。

开发浦东，是为“老态龙钟”的上海注

入的一剂“强心针”。1989 年年底，邓小平

提出：中国要坚持改革开放，上海是一张王

牌，浦东开放是一个大战略。

1990 年 4 月 30 日，在中央宣布浦东开

发开放后的第 12 天，上海市常务副市长黄

菊宣布了浦东开发开放的三步规划：第一

步，“八五”期间，为起步阶段；第二步，“九

五 ”期 间 ，为 重 点 开 发 阶 段 ；第 三 步 ，2000
年以后的二三十年或更长时间，为全面建

设阶段。黄菊介绍，通过浦东的建设和浦西

城区的改造，上海将成为以外向型经济为

主 的 重 要 现 代 工 业 基 地 和 金 融、贸 易、科

技、文化、信息中心。

一 无 资 金、二 无 人 才 ，万
事从零开始

如今的浦东，陆家嘴开发集团、金桥集

团、外高桥集团是 3 家响当当的大单位，在

浦东人心中占据着重要分量。陆家嘴集团

所 到 之 处，一 定 会 经 历 一 场 住 宅、办 公 革

命，它参与或主导开发的楼盘，总是质量和

升值的保证；金桥集团不仅开发了像碧云

国际社区这样的欧美风格社区，还是全市

著名实验性双语学校的股东；外高桥集团

更不用说了，曾几何时，外高桥保税区是上

海时髦女青年最爱逛的地方，这里可以买

到全世界最新款的服饰。

但很多人不知道的是，“高大上”的陆

家嘴开发集团，也有“矮矬穷”的过去。陆家

嘴金融贸易区开发公司首任总经理王安德

是在与 10 多个青年人才一起面试角逐中，

被上海市委选拔为总经理的，他回忆称，履

新第一天，公司的环境就令自己大跌眼镜。

“大概十几平方米，3 套课桌椅，就是

小朋友读书的那种，一个用来放书包，另两

个连在一起，两个人使用一个。就是 3 个这

样的课桌，3 条板凳，上面放了一个老式的

铁壳热水瓶。门口贴一张纸：陆家嘴公司。”

当 时 的 陆 家 嘴 、金 桥 、外 高 桥 3 个 公

司，是上海滩最穷的公司。据测算，浦东

开发需要投入 8000 亿元人民币。与这个

天文数字相对应的，是浦东新区开发办借

给 3 个老总的 20 万元。这 3 支团队，除各

自的老总外，分别只有六七名员工，待遇

完全相同——一无资金、二无人才，万事从

零开始。

这时，工商银行浦东分行第一任行长

姜建清站了出来，他表态愿意“支持”一下

这 3 家公司。他在这 3 家公司拿不出任何值

钱东西抵押的情况下，大胆决定，借给每家

公司 200 万元开办经费。“现在看来，他们

都 很 好 了，都 变 成 大 公 司 了 。但 最 初 的 时

候，就是一分钱难倒英雄汉。”姜建清后来

回忆说，银行当时作出贷款的决定是“很大

胆的”，“那时候，还没有信用贷款。”

上海浦东东昌路地铁站附近，如今是

整个浦东乃至上海最热闹的地区之一。这

里有中国第一家中外合资大型商业零售企

业上海第一八佰伴，有新梅商业广场，还

有全球闻名的奢侈品百货公司老佛爷。

这片区域，也是姜建清最为熟悉的区

域之一。他至今仍记得东昌路边招远路上

的一间兰州拉面店——破破的小铺，外头

有个破旧的雨棚，里面放着几张简陋的桌

子板凳。“我们经常在那里吃面条，赵启

正、黄奇帆、胡炜那些领导，也在这个路

边摊上吃饭。”

王安德至今仍记得一笔“明白账”——

浦东尚未开发，他已经因为向政府批租筹

借了 3000 万元！这使得陆家嘴公司开张伊

始就已负债 3220 万元。浦东开发，政府不

仅不拨钱，还第一次将开发用地全部纳入

有偿使用机制。开发公司要先按照市场价

向政府批租，购买土地开发权。

王 安 德 把 借 来 的 3000 万 元 全 部 倒 贴

出去，解决了陆家嘴部分土地的拆迁问题。

他请来 8 家银行、保险公司的负责人一起

开会，希望他们入驻陆家嘴。

2021 年 3 月 24 日，在团上海浦东区委

组织的“十万少年看浦东”活动上，一群中

小学生盯着浦东展览馆里的一张照片忍不

住哈哈大笑起来。这是 1995 年 6 月 28 日，

中国人民银行上海市分行东迁浦东的一张

新闻图片，画面里，领导们站在主席台上

紧张地抱着一头活羊，生怕把羊给摔了。

据 说 ， 这 头 羊 刚 刚 用 飘 柔 洗 发 水 洗 了 毛

发，用吹风机吹干并修剪妥当，脚上还穿

上了小鞋子。

在那之后，浦东海关、证券交易所等数

十家机构落户陆家嘴，陆家嘴金融中心初

现雏形。而央行上海分行，成了名副其实的

陆家嘴“领头羊”。

浦东“长高”了，黄浦江也
要发展

2020 年 ，新 冠 肺 炎 疫 情 影 响 下 的 中

国，迎来了浦东开发开放 30 周年的“大

日子”。上海人的朋友圈流行转发一段短

视频——浦东生长。这个 1 分钟左右的小

片子里，从浦江西岸的“外滩视角”浓缩了

外滩对岸浦东陆家嘴区域的“生长过程”，

从啥也没有的一片棚户区，变成高楼林立

的国际金融中心。

浦东宣布开发开放后，党的十四大、十

五大、十六大、十七大都对浦东开发开放提

出明确要求。党的十八大以来，站在新时代

的历史起点上，以习近平同志为核心的党

中央高瞻远瞩、谋篇布局，为浦东改革开放

再出发指明前进方向。

面积不过 31.78 平方公里的陆家嘴金

融城，有 6000 多家各类金融机构、30 多

万名金融人才。这里最新的“经济密度”

数据显示——285 幢商务楼宇中，税收过

亿元的有 102 幢，超 10 亿元的 30 幢，超

50 亿元的 4 幢。

时间回到 20 多年前，党的十五大以

后，浦东的高楼伴随着经济发展同步“生

长”。但当时的中国共产党人并没有因为

“成绩斐然”而停下发展的脚步，他们把

目光放在了上海的下一个百年。“重塑黄

浦江的功能”被提了出来，这无疑是一项

大工程。

上海向世界发出邀请，征集黄浦江两

岸地区规划方案，20 多家国际设计公司参

与其中。

2002 年 ，上 海 港 开 始 大 规 模 迁 移 ，共

涉及 64 座码头、1 万多名职工。这场迁移，

被视作上海的“壮士断腕”。2004 年，陪伴

了上海百年的十六铺码头告别黄浦江。那

天，当十六铺码头上最后一艘船轮汽笛拉

响后，在码头上工作了大半辈子的工人，都

哭了。

上海的建设者用了整整 10 年时间，使

得包围了黄浦江一个多世纪的码头、仓库、

工厂相继退出。到 2018 年 1 月 1 日，上海市

委市政府送给全市人民一份新年大礼——

黄浦江两岸从杨浦大桥至徐浦大桥 45 公

里岸线公共空间全部贯通，兑现了“还江于

民”的承诺。

浦东对岸的上海外滩，伫立着上海第

一任市长陈毅的雕像。这尊雕像向南迎着

阳光，同时可以看到浦东、浦西两岸，正对

着他的，就是高楼林立的陆家嘴金融城。之

所以为陈毅雕像选址在这个位置，是因为

他曾注视着黄浦江东岸说：“浦东是块处女

地，由于交通不便，一江之隔，就变成了遥

远的地方，多可惜啊！”

数十年沧桑巨变，到了 2021 年 3 月，上

海交大附属仁济医院的外籍全职医生朱塞

佩·比加蒂一边接受中国国产新冠疫苗的

接种，一边笑着说 ：“我喜欢上海，喜欢浦

东，也相信中国能防控好这次疫情，我选择

与中国同事一起坚守。”他在中国新冠肺炎

疫情最为严重期间，果断拒绝了意大利驻

中国大使馆“暂避回归”的邀请，选择留在

上海、留在浦东。

浦 东 ？浦 东 ！
中青报·中青网记者 王烨捷

上世纪 90 年代，听说“浦东”这
个连“下只角”（上海话，指经济欠发
达区域）都算不上的农村地区要开
发时，很多上海本地人脑中都打了
问号。“宁要浦西一张床，不要浦东
一套房”，不光是偏见，“过江难，难
过江”，那时市区还没有一座跨江大
桥，黄浦江东西岸的面貌似乎不在
一个时间点上。

2020 年，上海浦东新区的 GDP
达到了 1.32 万亿元，以全国 1/8000
的土地面积，创造了全国 1/80 的
GDP和1/15的货物进出口总量。

“浦东宣布开发开放之初，几乎
所有美国人都认为这不过是一句口
号。但我认为是真的。许多美国人并
不了解中国。他们不知道，中国人只
要想干一件事，就一定能干成。”美
国前国务卿基辛格毫不掩饰他对上
海浦东的赞誉。

2020 年 11 月 3 日，上海，第三届进博会召开前夜，黄浦江边流光溢彩。浦西的老铁桥与远处浦东的高楼大厦交相辉映。 中青报·中青网记者 李建泉/摄

2001 年 11 月 11 日，卡塔尔首都多哈，中国对外贸易经济合作部部长石广生在中国加入世界

贸易组织的签字仪式上签署文件。 人民视觉供图


